

REDACTION : ROUBAIX, rue Richard-Lenoir, 19, près du théâtre de Foutenoy. — (Téléphone 051) TOURCOING, rue Vaire, 38. (Téléphone 151)

Signe administratif : Rue de Béthune, 27, à Lille

PRIX DES ABONNEMENTS : Roubaix-Tourcoing : Trois mois : 4 fr. 50 — Un an : 10 fr. Nord et Départements limitrophes : Trois mois : 5 francs — Un an : 10 francs Les abonnements sont en l'Etat de l'époque et sont payables d'avance

# LE JOURNAL DE ROUBAIX-TOURCOING

Journal Républicain Quotidien

PRIX DES ANNONCES : ANNONCES : 0 RECLAMES : 0 FAITS DIVERS : 0 LOCALES : 0 fr. Les annonces sont reçues aux bureaux du Journal, 27, rue de Béthune, à Lille, ou à Paris, dans nos bureaux, 50, rue Talbot. TÉLÉPHONE A ROUBAIX : N° 061 | A TOURCOING : N° 1670 A LILLE : N° 97

## LA COMMISSION DES GRÂCES A STATUÉ SUR LE SORT DE FAVIER

### Le dossier a été transmis au Président de la République

#### A LIRE

EN 2<sup>e</sup> PAGE : L'AFFAIRE DU COLLIER. LA LIBÉRATION DE DURAND ET LA C. G. T.

EN 3<sup>e</sup> PAGE : NOS INFORMATIONS DE DERNIÈRE HEURE. LA GRÈVE DES MINEURS BELGES.

EN 6<sup>e</sup> PAGE : NOTRE CHRONIQUE SPORTIVE.

#### OPINIONS

### L'ÉDUCATION POPULAIRE

(A propos de la Conférence du 8 Janvier à Lille)

Les sociétés les plus écoulées du parti radical et radical-socialiste ont accepté le patronage d'un groupe parlementaire qui a été constitué, il y a quelques jours, en assignant à ses travaux une œuvre digne d'être accomplie : l'éducation populaire. Certes cette préoccupation constante n'avait échappé à aucun des vétérans de la démocratie qui, depuis quarante ans, s'étaient efforcés de créer à travers le pays le mouvement d'idées nécessaires à la diffusion des doctrines sociales. Il n'est guère de républicain qui n'ait songé à parler d'éducation des masses en établissant entre l'électeur et l'État un contact permanent, en rendant l'économie d'une loi accessible à toutes les intelligences, en associant les populations des villes et des campagnes à cet incessable élan réformateur entraînant de législature en législature, les plus idéalistes vers un point de justice et de tolérance. Toutefois ce qui manquait aux efforts très louables de nos hommes d'État et de nos hommes d'action c'était les moyens adéquats, coordonnés, tant de bonnes volontés éparses, disciplinées, tant d'essais contradictoires, arrêtés à un plan de propagande continu et donnerait à cette œuvre l'organisation méthodique et l'ampleur rationnelle que réclamait son application. Nous ne sommes pas encore exactement fixés sur les moyens immédiats qu'emploieront les promoteurs de cette initiative ; n'est-ce point assez pourtant qu'ils aient songé à la prendre pour que nous légions à l'avance notre confiance à la tactique qu'ils adopteront ?

L'éducation populaire est peut-être l'entreprise la plus vaste qui mérité d'être abordée ; tant d'intérêts différents se présentent, tant de complications rivalisent, tant d'opinions semblables se contredisent qu'il est impossible d'obtenir d'un coup cette concision unifiée de vues qui rendra plus fécondes et plus promptes les victoires prochaines. C'est un motif de plus pour tracer les bases d'une campagne démocratique qui devra se poursuivre assidûment en acceptant le concours de toutes les bonnes volontés militantes. Il semble que cette tâche incombait principalement au législateur. Tandis que les prescriptions nouvelles contrôleront la fréquentation scolaire et réduiront peu à peu à néant les écoles classiques qui déshabillent les enfants illettrés, on devra désormais essayer de réveiller les masses populaires et de leur inculquer non plus l'alphabet et les règles arithmétiques, mais la philosophie des lois sociales, la genèse et l'enseignement d'un régime de liberté et — s'il est permis d'oser — d'une image — le maintien de toutes les armes que possède, pour se défendre contre des ennemis toujours prêts, une République équitablement accueillante mais dont la générosité ne conduira jamais à la lâcheté.

Cependant une remarque enrig. Et ce n'est pas à l'étranger qu'il faut chercher l'inspiration. L'expérience française, leur sens légendaire, leur observation critique, d'une vivacité pétillante ! Affectons-nous, pour les en tirer plus brillamment, de les plonger dans l'obscurantisme ? Ne propageons pas ce qui est le mal. Nos populations ne sont pas des foules arrêtées. Ce ne sont pas non plus des foules ignorantes. Le corps électoral qui délègue aux assemblées les mandataires actuels révèle lui-même une mentalité éclairée. Ce qui combattront les promoteurs de l'éducation populaire, c'est l'indifférence populaire. Il faut intéresser le paysan autant que l'ou-

vrier, le rural autant que le petit artisan de la ville à la chose publique. Trop de braves gens croient tous leurs devoirs civiques accomplis quand ils ont déposé un bulletin dans l'urne. Qu'il leur soit plus directement au débat législatif avec les commentaires simplifiés et les explications compréhensibles que leur fourniront des orateurs périodiquement chargés de les instruire et de les renseigner, de les familiariser avec certaines lois comme celle qui bienfaitisme cour-tà-mêmes qu'elle favorise. Le parti socialiste unifié a depuis longtemps apprécié l'utilité d'une propagande à laquelle se consacrent tous ses talents fondés et à laquelle se forment tous ses talents naissants. Ce mode d'action qu'il serait fâcheux de laisser monopoliser doit être élargi ; ce sera la œuvre française républicaine de demain. On souhaiterait même que des artistes et des écrivains désintéressés viennent se joindre aux propagateurs. Ils s'honoreraient en collaborant à cette campagne d'idées morales et de principes de conscience. Le peuple journaliste, grâce à eux, d'un peu de cet idéal de progrès qui rehaussera sa tâche. Mais les plus privilégiés seraient encore ses éducateurs qui pourraient à son contact de saines notions d'apaisement et de fortes qualités de clairvoyance.

Marc LAURENT.

### PAUL ASSOIGNON

Nous avons annoncé la nomination comme chevalier de la Légion d'honneur de Paul Assouignon et rappelé la carrière si bien remplie de ce bon journaliste, de ce vaillant lutteur républicain. Car c'est, comme journaliste, comme ancien rédacteur du Progrès du Nord que Paul Assouignon a été décoré, et le gouvernement de la République, je le sais, a voulu, non seulement récompenser ses longs et dévoués services, mais encore donner, dans la personne de son plus ancien collaborateur, qui lui est resté fidèlement dévoué, un témoignage de haute sympathie à notre vieux journal républicain.

Ce n'est un grand plaisir d'apporter mon tribut personnel aux nombreux félicitations qui, depuis tantôt huit jours, sont venues à Assouignon. Rendant près de vingt ans, nous avons vécu côte à côte participé à la même œuvre de propagande républicaine, associés aux mêmes luites et aux mêmes travaux à travers des alternatives de succès et d'épreuves, avec une communauté constante de joies et de peines, d'espérances et d'arrêtements.

Nous avons, pendant ce long espace de temps, mené cette vie ardente et fébrile du journalisme, qui est comme un combat incessant passionné et, parfois, violent.

C'est dire quelle fraternité d'armes s'est établie entre nous. Aussi, suite à la heureuse occasion solennelle qui m'est donnée d'exprimer à mon ancien collaborateur les sentiments de sincère amitié que j'ai gardés pour lui, et de rendre hommage, à la face des misérables camarades à l'intégrité de son caractère, à l'inébranlable sincérité de ses convictions républicaines qui n'ont jamais failli, à la haute tenue de son long carrière de journaliste républicain.

GEORGES ROBERT.

### La Reine des Belges sur la cote d'Azur

A la fin de mois, la reine Elisabeth pour-rait aller séjourner à la Côte d'Azur. On croit que la souveraine partira de Bruxelles avant le premier jour de la cour, qui est fixé au 31 janvier.

### Guillaume II et le Pacifique

Suivant la Courtoisie Générale de Vienne, lors de la réception du nouvel Empereur Guillaume aurait exprimé à plusieurs ambassadeurs sa satisfaction de la situation politique actuelle, dans ce qui, depuis longtemps, n'avait été un état d'après une paix pacifique.

Cela tient, aurait ajouté le Kaiser, à ce qu'il n'aurait jamais le désir, en cas de défiance, s'efforcerait d'écrire à une amitié, ce qui est plus profitable à tous intérêts qu'une guerre, tout soit dangereuse.

### La sœur du Kaiser à Nice

Le préfet des Alpes-Maritimes a offert mercredi à la Princesse, un déjeuner auquel assistaient la princesse de Saxe-Meiningen, sœur de l'empereur d'Allemagne, le prince de Saxe-Meiningen et plusieurs personnalités du monde diplomatique et du monde politique.

### LE SORT DE FAVIER

Notre agence d'informations à Paris nous télégraphie hier soir, jeudi, à 8 heures : Paris, 5 janvier. « La Commission des grâces a été réunie cet après-midi, pour donner son avis sur le cas de Favier, assassin du garçon de recettes Thain, à Lille. « Les conclusions de la Commission ont été immédiatement transmises avec le volumineux dossier de cette affaire, au Président de la République, dont la décision peut être considérée comme imminente. Il est probable, cependant, que cette décision n'interviendra que lorsque le Chef de l'Etat aura reçu M. Dubou, avocat de Favier. »

### Les Fouritures et le Microscope

« Qui s'en serait jamais douté ? La science, mise au service des marchands de fourrures ou de leurs clients, va nous permettre à tous, aimables lecteurs et charmantes lectrices, de dépister les fraudes les plus perfectionnées, et si même, vous n'avez pas tout apaisement sur la valeur réelle de la superbe « hermine » ou du magnifique « erard » qui vient de vous être livré, coupes quelques poils de cette fourrure, portez-les au premier sociologue venu ou à votre pharmacien, il vous dira très rapidement si l'on vous a tout simplement vendu du lapin blanc ou du renard de pays. M. le docteur Balhazard et Mlle Marcelle Lambert viennent de publier un très intéressant volume sur le caractère du poil intéressement volume sur le caractère du poil l'homme et les divers animaux, où l'on trouve des indications précieuses pour le « diagnostic micrographique des fourrures. (I) Je voudrais dans ces quelques lignes exposer aux lecteurs et lectrices de ce journal ombré le leur sera aidé, d'après les notions contenues dans ce livre, de vérifier le bon ou tel de leur fourrure. J'ajouterais immédiatement que ce dernier peut trouver, s'il le désire, dans le microscope, non à « expert » irréfutable qui lui permettra de classer les fourrures de ses propres fourrures. Prenons l'exemple des renards qui nous donnent les belles fourrures d'hermine et de loutre est relativement rare et coûte des prix élevés. On ne peut en réalité qu'un vulgaire renard du pays, que l'on teint en noir et que l'on tresse de poils de blaireau. Eh bien ! à l'aide du microscope, il est très aisé de dire si vraiment le renard est bien, par exemple, de l'hermine ou du blaireau. Le procédé est à la portée de tout pharmacien et de toute personne ayant tant soit peu la pratique de cet instrument. Il suffit de prendre un poil de la fourrure, de le décolorer (quand le teint peut gêner l'examen) à l'aide de l'eau oxygénée, et de le placer sous l'objectif dans une goutte de huile du Canada, entre lame et lamelle. Les poils de tous les animaux ont ce que l'on appelle un certain médullaire qui se tient des cellules disposées de différentes façons, suivant les espèces, mais toujours de la même manière pour une même espèce. Ainsi le poil de lapin possède des cellules amples en colonne longitudinale (fig. 1) tandis que le poil de l'hermine présente un aspect très dissemblable dont on se rendra parfaitement compte par la figure 2. De même, si nous possédons une belle fourrure vendue et payée très cher comme étant du renard arpenté, il nous sera aisé de dire si les poils noirs et les poils blancs ont bien appartenu à un renard, ou si les poils blancs ne sont que des poils de blaireau ayant appartenu à un blaireau. La figure 3 (poil de renard) et la figure 4 (poil de blaireau) font bien saisir la différence. A l'aide du microscope, il est donc très aisé de déjouer toutes les falsifications. Ici, comme en matière de produits alimentaires, la science s'est mise à notre service ; à elle seule, elle est supérieure à la pratique la plus consommée pour le fourreur le plus habile. Au reste, comme je le disais tout à l'heure, si les fourreurs ont acquis une réputation spéciale de vue et de toucher qui leur permet de faire un diagnostic souvent précis, il n'est pas moins vrai que le travail minutieux et merveilleux qu'on fait subir à certaines peaux d'animaux vulgaires, peut les induire eux-mêmes en erreur et, par suite, dans les cas difficiles, ils trouveront un auxiliaire précieux dans le microscope qui, lui, ne les trompera jamais. Docteur RAMBAU.



très élevés ; aussi le vulgaire lapin blanc suppléera à son insuffisance ; il n'y aura qu'à couper le poil ras et nous obtiendrons un travail plus ou moins soigné, les belles étoles de nos mondaines et la pelure des robes rouges de nos magistrats et de nos professeurs. Le lapin gris joue aussi un rôle très important ; lui-même soigneusement soigné, le poil, seigneur, et il devient la Loutre de Colombie, animal presque légendaire et sur lequel il ne faut guère compter pour se faire confectionner une belle pelisse. Si, au contraire, travail plus facile, vous rasiez le poil de ce lapin gris et si vous le teignez en noir, vous aurez de la loutre d'Hudson ou de la loutre du Nord. Ce n'est ni l'hermine, c'est à constater que le prix de nos lapins domestiques ne monte pas plus haut à ce que nos cuisinières, quand

### La disparition de Cecil Grace

On n'a pas oublié la malheureuse aventure de jeune aviateur anglais Cecil Grace, qui partit des environs de Londres, il y a deux semaines pour la traversée de la Manche et retour en aéroplane au reparut plus après son départ de Calais — de l'un ou de l'autre côté du détroit. Des recherches furent organisées sur terre et sur mer qui n'eurent aucun résultat. Il y a quatre jours, un bateau de pêche anglais prétendit avoir rencontré dans la mer du Nord « quelques choses qui ressemblaient à la carcasse d'un aéroplane ». Hier après-midi, l'Aéro-Club de Bruxelles a reçu le télégramme urgent suivant : « Casques, lunettes aviateur repêchés à Mariekerke, appartenant à Cecil Grace ». Ce télégramme est signé par le président de l'Aéro-Club d'Ostende.

### ARMÉE ET MARINE

### Les projets du général Brun

### Les travaux de l'amiral Boué de Lapeyrière

L'augmentation et la réorganisation de certains corps. — L'avancement dans l'armée. — Les sous-officiers. — L'armement de nos grandes unités navales.

Le ministre de la Guerre a déposé récemment, sur le bureau de la Chambre, une série de projets visant l'infanterie, la cavalerie, le génie et le corps de santé. Ces projets sont envoyés à l'examen de la commission de l'armée, et ils vont être imprimés.

En attendant, voici les caractéristiques des modifications proposées :

D'une façon générale, le ministre de la Guerre a adopté, pour toutes les armes, une répartition, c'est-à-dire une répartition uniforme des grades et des grades favorisant l'avancement. Il s'est préoccupé, en outre, d'assurer à l'organisation nouvelle une souplesse qui lui permette de se plier sans que sa solidité en souffre aux variations que peuvent exiger dans l'avenir les progrès de la science et de l'art militaire.

Le nombre des officiers va donc être augmenté dans une notable proportion, surtout dans les échelons supérieurs, jusqu'à celui de colonel. Il en sera de même des sous-officiers.

**Infanterie. — Nouveaux régiments**

Dans l'infanterie, le nombre des régiments sera porté de 163 à 173, soit 10 régiments de plus. Tous les régiments seront à 3 bataillons, en dehors de quelques régiments en garnison dans nos places fortes de l'Est qui continueront à en compter 4. Le nombre de bataillons de chasseurs passera de 30 à 31, chaque bataillon étant réduit de 6 à 5 compagnies, sauf ceux qui possèdent une compagnie cycliste.

Les régiments d'artilleurs algériens seront sur le pied des régiments français. Dans ces conditions chaque régiment algérien en fournira 2, et leur nombre sera dorénavant de 4, au lieu de 4.

En ce qui concerne la cavalerie, d'après ces chiffres, les places de chefs de corps et d'officiers supérieurs qui deviendront disponibles.

**Cavalerie**

En ce qui concerne la cavalerie, le projet ministériel indique que les escadrons actifs seront portés dès le temps de paix à l'échelle de guerre, tandis que l'escadron de dépôt, comme il convient, sera réduit à 10 escadrons.

Le 13<sup>e</sup> escadron deviendra le 30<sup>e</sup> dragons.

Le général Brun n'a pas voulu faire disparaître les cuirassiers d'un trait de plume. Il est probable que la commission de l'armée s'en chargera.

Avec les armes à tir rapide et à trajectoire tendue, le rôle de la cavalerie sur le champ de bataille s'efface, et il est moins mobile, système dans l'exécution, des manœuvres.

L'intervention utile de la grosse cavalerie devient de plus en plus aléatoire. Les

Allemands l'ont si bien compris que s'ils ont consacré leurs cuirassiers pour la parade, ils les ont en fait rasés comme les cuirassiers, et la lance à la main comme le reste de leurs cavaliers.

Le Génie et les Médicins

Pour le génie, le général Brun demande que le nombre des régiments soit porté de 7 à 8.

Le régiment des chemins de fer et celui des pontonniers subsisteront, mais il sera créé en plus un régiment de télégraphistes et un régiment d'ouvriers d'entretien. Dans les bataillons d'artillerie de forteresse, formant jusqu'à présent des groupes sans cohésion, seront réunies en régiments qui conserveront leur autonomie. Le ministre éliminera aussi que le nombre des médecins soit augmenté de 217.

### LE FORT CHABROL ANGLAIS

### On recherche des complices, on prédit de nouveaux événements sensationnels.

Après les dernières minutes et tragiques du siège de Sydney Street, où les deux hommes apparurent une seconde au bout de la maison en flammes, après la silence apaisant de la nuit, le 11 novembre, le dévouement des deux cadavres, l'enquête de corvée est venue ajouter à l'échoque brutale des faits le mystère qui résulte de ses données. Cette enquête, par suite du manque de détails précis fut brève. Les deux cadavres étaient dans un tel état qu'il était impossible aux médecins légistes de déterminer la cause réelle de leur mort. L'Autopsie était absolument impraticable. Ce qui reste de l'un des deux hommes entraînera dans un mois un mois. Tout ce que l'on peut présumer, c'est que l'un des deux victimes n'est pas mort d'un coup de feu, mais a succombé à l'empyème. Ce n'a trouvé, en effet, derrière la langue hors de la bouche.

L'identité des deux anarchistes est ainsi empêchée. Il semble bien que pour l'un d'eux il y ait pas de doute, celui-là est bien Frits. Mais pour l'autre, dont les restes, ainsi que l'a constaté la corvée, étaient dans un mouchoir, la police n'est pas certaine que ce soit York, dit Pierre le Poitevin.

Cette incertitude est compliquée d'une autre. 30 cadavres ont été retrouvés à Sydney Street, mais un seul a été identifié. Une enquête se poursuit pour élucider ce problème.

Cependant, Scotland-Yard avait émis des raisons de croire que York se trouvait bien dans la maison. C'était tout le bord des renseignements fournis par le directeur de la police, en outre, une information sur le « Daily Telegraph » publiait les noms de deux jeunes Anglais, vivants dans un état d'indigence, qui avaient été arrêtés par deux étrangers, qui les avaient rencontrés dans une maison à Paris. Une fille avait été bien que les deux étrangers, car elle les connaissait pour maintes raisons, elle ne pouvait pas être plurielle. Cependant, ces renseignements ont été démentis par la police. Les parents de ces deux jeunes Anglais ont été informés de ces faits.

### ECHOS

Formules commerciales. L'année 1911 s'est ouverte sous cette formule, employée pour la correspondance commerciale : 1/1/11

Cette particularité numérique sera plus caractéristique le 11 novembre prochain, jour qui se lit comme ainsi : 11/11/11

Le 12 décembre de l'année prochaine nous serons encore à 12/12/12

Et puis ce sera tout jusqu'à l'an 2.000... Mais il y a le 7...